
S T A D T  Z U G  

P r o t o k o l l  26 

über die Verhandlungen des 

G r o s s e n  G e m e i n d e r a t e s  v o n  Z u g  

Dienstag, 6 .  September 1977, 17,00 - 19.45 Uhr, im Kantonsratssaal 

Vorsitz 

Ratspräsident Dominik Elsener 

Protokoll - 
Stadtschreiber-Stellvertreter H. Bieri 

Namensaufruf 

Anwesend sind 36 Ratsmitglieder. 

Entschuldigt abwesend sind die Gemeinderäte Dr, W, Jeck, Frau 
24. Konrad, Dr, J. Niederberger und lic.oec. G, Risi. 

Vom Stadtrat sind anwesend Stadtratsvizepräsident W.A. Hegglin 
und die Stadträte Dr. 0. Kamer, Dr, M. Frigo und Dr. R. Kugler. 
Entschuldigt abwesend ist Stadtpräsident E, Hagenbuch. 
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Ablegung des  Gelöbnisses durch Frau Gemeinderätin Monika Leut- 
hard-Bossard 

Ratspräs ident  D. Elsener  b e g r ü s s t  a l s  neues Mitg l ied  d e s  
Gemeinderates Frau Monika Leuthard-Bossard. Info lge  des  Rück- 
t r i t t es  von Gemeinderat Benedikt Kündig s e i  Frau Monika Leuthard- 
Bossard nachgerückt. D e r  Vorsitzende e r such t  den Protokol l führer ,  
d i e  Gelöbnisformel zu ver lesen .  Frau Monika Leuthard-Bossard l e g t  
h i e r a u f  das  Gelöbnis ab. Der Vorsitzende wünscht dem neuen Rats- 
mi tg l i ed  v i e l  Erfo lg  und Befriedigung i m  neuen A m t ,  

E i n g ä n g e  

Keine, 

Verhandlungsgegenstände 

1. Protokol le  N r .  24 und N r .  25 vom 5. J u l i  1977 

2, Wahl e i n e s  Mitgl iedes de r  Baukommission 

3 .  Motion D r .  E ,  D ü r s t  und Mitunterzeichner b e t r .  B u s h a l t e s t e l l e  
an de r  Ar the r s t r a s se  beim Fridbach 

4. Be i t r ag  an d i e  Erschl iessung de r  Zurlaubenakten 

Ber icht  und Antrag des  S t a d t r a t e s  Nr.454 
Ber icht  und Antrag der  Geschäftspirüfungskommission Nr.454.1 

5. Nachtragskredite zum Budget 1977 

Ber icht  und Antrag des  S t a d t r a t e s  Nr.456 
Bericht  und Antrag der  Geschäftsprüfungskommission N r  .456.1 

6 .  Finanzprogramm 1977 - 1981 

Ber icht  und Antrag des S t a d t r a t e s  Nr.455 

7. Motion D r ,  0. Kamer b e t r e f f e n d  Krisenlagen 

Ber icht  und Antrag des S t a d t r a t e s  Nr.461 

8. Liegenschaft  Daheim, Ausbau und Renovation 

Ber icht  und Antrag des S t a d t r a t e s  Nr.457 
Ber icht  und Antrag der  Geschäftsprüfungskommission N r  -457.1 
Bericht  und Antrag der  Baukommission Nr.457.2 
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9. Canierungs:~assnahmen an  d e r  Meisenbergstrasse  zugunsten de r  
Fussganger 

Ber i ch t  und Antrag des  S t a d t r a t e s  Nr.458 
B e r i c h t  und Antrag de r  Baukonmission Nr,458,1 

10. Bau e i n e r  A l t ö l s a m e l s t e l l e  i m  Werkhofareal GöbLi 

B e r i c h t  und Antrag des  S t a d t r a t e s  N r ,  459 
Ber i ch t  und Antrag d e r  Baukommission Nr.459.1 

11. Liegenscliaft  SolituUe, Um13au uzcl Renovation 

B e r i c h t  urL6 Antrirg d e s  S t a d t r a t e s  PTr .460 
Eerj-cht urd  Antrag de r  Geschä~tsprüfungskomrnission N r  .460.1 
Ber i ch t  uncl . k ~ t r a ~  der  Baulcommi cs ion  N r  -460.2 

7. Pro toko l l  

D i e  Proto?:olle Nr.24 uild 2Tr-25 vom 5, J u l i  1977 werden genehmigt. 

2 .  X3hl eines Il.qitpliedes de r  Bau!rornmission 

X~1tcnr3sj.Cle:~t 1 sariey Zehrt aus ,  das s  i n f o l g e  des  Riicktri t tcc:  . ---. --2.L-.? 
von Gemeiriccxat Benedikt 1r;iirdig e i n  S i t z  i n  de r  Baukomnis~ion 
Ü e s  Grossen G e m e i ~ ~ z r a t e s  f r e i  geworden s e i .  E r  e rwar t e  Wahl-- 
vorschl%.p, 

Namens der  CVP-Fraktion s c h l ä g t  A. Scharer Gemeinderat Franz 
E r n l  z u r  Wahl vor. 

Aridere VJaiilvor s c i ~ l ä g e  werden n i c h t  gemacht, 

I n  d s r  I?icrailZ d ~ r c h g e f ~ i h r t e ~  Wahl wird Gemeinderat Pranz Ern& 
m i t  3 1  : 0 Stimmen zurn rni tgl ied der  Ba~?kommission gewählt ,  

3 .  Motion ?:rau D r .  E. Dürst  und Mitunterzeichner  b e t r .  Bushalte-  
s te l le  an der  A r t h e r s t r a s s e  beim Fridbach 

Der Wortlaut  <er Motion i s t  i m  P ro toko l l  Nr-24 de r  S i tzung vom 
5 ,  J u l i  1977 auf C-390 angefuhr t ,  

S t a d t r a t  E z A .  Heqqlin e r k l s r t ,  c?er S t a d t r a t  s e i  b e r e i t ,  d i e  
Motion entgegerizu.nehmen. 

W e i t e r  r ~ l r d .  Gas Wort n l c h t  ve r l ang t .  
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Der Vorsitzende e r k l ä r t  daher ,  d i e  Motion sei an den S t a d t r a t  
überwiesen. 

4. Be i t r ag  an d i e  Erschl iessung der  Zurlaubenakten 

E s  l i e g e n  vor: 

Ber icht  und Antrag des  S t a d t r a t e s  Nr.454 
Ber icht  und Antrag de r  Geschäftsprüfungskommission N r .  454.1 

P. Bossard, welcher den abwesenden Präsidenten der  Geschäfts- 
prüfungskommission v e r t r i t t ,  verweist  auf den s c h r i f t l i c h e n  
Ber ich t  der  Geschäftsprüfungskommission. 

S t a d t r a t  W.A. Heqqlin e r i n n e r t  an d i e  führende Rolle ,  welche 
d i e  Familie Zurlauben während Jahrhunderten i n  der  zugerischen 
und eidgenössischen P o l i t i k  g e s p i e l t  habe. E s  s e i  daher ge- 
r e c h t f e r t i g t ,  e inen  Be i t r ag  an d i e  Erschl iessung de r  Zurlauben- 
akten zu l e i s t e n  und e r  b e a n t r a g t  dem Rat,  de r  Vorlage zuzu- 
stimmen. E s  sei vorgesehenr f ü r  d i e s e s  Geschäft i n  de r  Rechnung 
e i n  s p e z i e l l e s  Konto zu eröffnen.  E r  s t e l l e  daher den Antrag, 
Abs, 1 von Z i f f e r  1 des Beschlussesentwurfes wie f o l g t  neu 
zu fassen:  "Die Belastung e r f o l g t  auf Kto. 190/32313, Bei t räge 
an p r i v a t e n  Sektor b e t r e f f e n d  Förderung k u l t u r e l l e r  B e s t r e -  
bungen. " 

P. O t t  u n t e r b r e i t e t  dem Rat i n t e r e s s a n t e  Informationen über das  
Geschlecht de r  Zurlauben und d i e  "Zurlaubenakten", insbesondere 
über d i e  "Acta Helvetica" , welche aus 186 Bänden bestehe.  E r  
befürwortet  d i e  Erschl iessung d i e s e r  Akten, da s i c h  daraus 
neue Erkenntnisse über d i e  zugerische und schweizerische 
Geschichte i m  16, - 18. Jahrhundert  ergeben werden. E r  b i t t e t  
d i e  Ratskollegen, der  Vorlage zuzustimmen. 

A. Schärer s t e l l t  namens d e r  CVP-Fraktion und D r ,  R. Mosimann - 
namens der  FdP-Fraktion den Antrag, e s  s e i  auf d i e  Vorlage ein-  
zu t re t en .  

Weiter wird das  Wort n i c h t  ver langt .  Der Vorsitzende e r k l ä r t  
daher E i n t r e t e n  a l s  beschlossen. 

Detai  lberatung 

Zu T i t e l  und Ingress  wird das  Wort n i c h t  ver langt .  Der Vor- 
s i t zende  e r k l ä r t  daher T i t e l  und Ingress  a l s  beschlossen.  

Zu Z i f f e r  1 s t e l l t  S t a d t r a t  W.A. Hegglin den Antrag, Abs. 2 
wie f o l g t  zu fassen: "Die Belastung e r f o l g t  auf Kto.190/32313, 
Bei t räge  an p r iva ten  Sektor be t re f fend  Förderung k u l t u r e l l e r  
Bestrebungen. " 
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Weiter wird das Wort n i c h t  ve r l ang t ,  Der Vorsitzende e r k l ä r t  
daher Z i f f e r  1 m i t  de r  von S t a d t r a t  W.A. Hegglin vorgeschla- 
genen Aenderung a l s  beschlossen. 

Zu Z i f f e r  2 wird das Wort n i c h t  ver langt .  Der Vorsitzende 
e r k l ä r t  daher Z i f f e r  2 a l s  beschlossen. 

Ein Rückkommensantrag wird n i c h t  g e s t e l l t .  

I n  d e r  Schlussabstimmunq wird  d i e  Vorlage m i t  34 : 0 Stimmen 
gutgeheissen. 

Der Beschluss l a u t e t  r 

BESCHLUSS DES GROSSEN GEMEIPTDERATES VON ZUG NR. 3 51 
BETREFFEND BEITRAG AN D I E  ERSCHLIESSUNGSARBEIT AN DEN ZUR- 
LAUBENAKTEN 1977 - 1979 

DER GROSSE GEMEINDERAT VON ZUG 

nach Kenntnisnahme von Ber ich t  und Antrag des StadLra.tas 
Nr-454 vom 21. Juni  1977 

b e s c h l i e s s t :  

1. Für d i e  Erschl iessunysarbei t  an den Zurlaubenakten 1977 - 
1979 wird e i n  Be i t r ag  von j e  Fr.21'000.-- f ü r  d i e  J a h r e  
77, 78 und 79 m i t  Beginn am 1, Oktober 1977 ausger i ch te t .  

D i e  Belastung e r f o l g t  auf  Kto. 190/32313, Bei t rage  an p r iva ten  
Sektor be t re f fend  Förderung k u l t u r e l l e r  Bestrebungen, 

2, Dieser  Beschluss tritt un te r  dem Vorbeha7t des  Referendums 
gemäss § 6 der  Gemeindeordnung s o f o r t  i n  Kraf t .  

E r  i s t  i m  Amtsblatt  zu ve rö f fen t l i chen  unä i n  d i e  Sammlung 
de r  Ratsbeschlüsse auf zunehmz:;. 

Der S t a d t r a t  wird m i t  d a m  Vollzag beai3.EC-~a-t. 

5. Nachtragskredite zum Budget 1977 

E s  l i e g e n  vor: 

Ber icht  und Antrag des  S t a d t r a t e s  Nr-456 
Ber icht  und Antrag de r  Gecchä.Ctsprüfungskommission Nr.456.1 

P. Bossard verweist  auf den s c h r i f t l i c h e n  Ber icht  der  Geschäfts- 
prüfungskommission, 

J. -P. Flachsmann e r k l ä r t ,  d i e  Pos i t ion  Pol izeifunk auf S. 4 C-er 
Vorlage habe grosses  Missfa l len  erweckt. E s  gehe um e i n e  j ä h r l i c h  
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wiederkehrende Ausgabe von Fr.21'700.--. Die Kompetenz des 
S t a d t r a t e s  be t rage  jedoch gemäss 5 28 Z i f f ,  8 der  Gemeinde- 
ordnung Fr.5'000,--. E s  handle s i c h  daher um e i n e  Kompetenz- 
Überschreitung des S t a d t r a t e s .  E s  wäre dessen Aufgabe gewesen, 
dem Grossen Gemeinderat e inen  s c h r i f t l i c h e n  Ber icht  und Antrag 
zu un te rb re i t en .  

Nach D r .  S. Ulr ich i s t  d i e  Einholung e i n e s  Nachtragskredi tes  
g e r e c h t f e r t i g t ,  wenn das Geschäft  d r i n g l i c h ,  unvorhergesehen 
und u n b e s t r i t t e n  s e i .  Diese Voraussetzungen s e i e n  i m  v o r l i e -  
genden F a l l  n i c h t  seceben, Das Xonzept von 1971 s e i  offenbar  
b e r e i t s  v e r a l t e t .  Man habe e i n  neues System gewählt und e inen  
Vertrag f ü r  zehn Jahre  abgeschlossen, E s  gehe um e inen  Gesamt- 
b e t r a g  von über Fr.200'000.--. Der S t a d t r a t  habe daher einen 
s c h r i f t l i c h e n  Ber icht  und Antrag zu un te rb re i t en .  E r  s t e l l e  
den Antrag, diesen Dosten zu s t re ichen.  

S t a d t r a t  W,A. EIeqqlin weist darauf h in ,  dass  e s  i m  I n t e r e s s e  
d e r  Fahndung notwendig sei, d i e  Po l ize i funkanlage  zu erneuern,  
Die Aenderu~g e r f o l g e  auf Empfehlung der  Schweiz. P o l i z e i -  
technischen Kommission. Dadurch könne der  Funkverkehr erheb-- 
l i c h  ve rbesse r t  werden. D i e  Bewilligung der  PTT l i e g e  vor. 
Gegenüber den S i she r igen  Aufwendungen von Ca. Fr.14'500.-- 
ergebe s i c h  e i n e  Erhöhung u m  c i r c a  Fr,7 '000.--  p ro  Jahr .  I m  
I n t e r e s s e  der  Verbrechenshekämpfung s e i  e s  wicht ig ,  s o f o r t  
zu handeln. I m  Namen des S t a d t r a t e s  s t e l l e  e r  den Antrag, der  
Vorlage zuzustinimen. 

J . -P .  Flachsmann erwider t ,  e s  s e i  niemand gegen d i e  Verbesserung 
der Funkanlage, E s  gehe j e t z t  jedoch n i c h t  darum, ob d i e s e  
Erneuerung g e r e c h t f e r t i g t  sei, sondern um d i e  Frage d e r  Xompe- 
tenzordnung, welche vom Stadtrat n i c h t  e ingehal ten  werde, E s  
wäre ohne x e i t e r e s  möglich gewesen, e inen  s c h r i f t l i c h e n  Ber icht  
und Antrag zu un te rb re i t en ,  E r  u n t e r s t ü t z e  den Antrag von D r .  
S. Ulr ich auf Streichung d i e s e s  Kreditpostens.  

Nach Ansicht von P. Rossard h a t  der  S t a d t r a t  d i e  Kompetenzen 
überschr i t t en ,  wenn e r  I m  Vertrag über d i e  Anschaffung der  
neuen FU-lranlage d i e  Zustimmung des Grossen Gemeinderates zum 
Nachtragskreditbegehren n i c h t  vorbehalten h a t .  

S t a d t r a t  W.A. Heqqlin e r k l ä r t ,  der  S t a d t r a t  s e i  b e r e i t ,  e i n e  
Vorlage zu un te rb re i t en ,  wenn der  Grosse Gemeinderat glaube, 
d i e  Kompetenzen se ien  n i c h t  e ingehal ten  worden. Der S t a d t r a t  
habe den Weg über den Eazhtragalcredit eingeschlagen, u m  
möglichst  ba ld  über e i n e  einwandfreie Funkanlage zu verfügen. 
Der Vertrag ü5er d i e  Lieferung der  neuen Anlage s e i  abge- 
rcY?..ossen. 

A. Merz h a l t  d i e  Erneuerung der  Funkanlage f ü r  dringend. E s  
gehe darum, e ine  bessere  Fahndung zu ermöglichen. E s  gebe immer 
wieder Geschäfte, bei welchender S t a d t r a t  s o f o r t  handeln müsse. 
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P. Bossard i s t  m i t  den Ausführungen des Vorredners n i c h t  e in-  
verstanden. Der S t a d t r a t  habe den bequemeren Weg gesucht.  E s  
l i e g e  e i n e  Kompetenzüberschreitung vor. Wenn der  S t a d t r a t  
glaube, se ine  Befugnisse s e i e n  zu n i e d r i g  angese tz t ,  dann 
müsse er einenentsprechenden Antrag auf Aenderung d e r  Gemeinde- 
ordnung un te rb re i t en ,  

R. paul  e r k l ä r t ,  der  S t a d t r a t  bctr-achte Zen Gemeinderat offen-  
s i c h t l i c h  a l s  "umständlichen Umweg". Eine solche Unters te l lung 
d ü r f e  s i c h  der  Grosse Gemeinderat n i c h t  g e f a l l e n  lassen .  Man 
müsse s i c h  an d i e  bestehende Kompetenzordnung h a l t e n  oder d i e  
Gemeindeordnung ändern. Wenn e i n  Geschäft aus be rech t ig ten  
Gründen rasch  verabschiedet  werden müsse, bes tehe  d i e  Möglich- 
k e i t ,  e s  i. S, von $j 8 der  Gemeiadeordnung a l s  d r i n g l i c h  zu 
e rk lä ren .  

D r .  R. Mosimann b e s t r e i t e t  d i e  Dr ing l i chke i t  des  Geschäftes. Das 
vorhandene l.unksystem, welches a l s  ungenügend angesehen werde, 
bes tehe  schon seit  i971, Mindestens s e i t  Anfang 1977 wisse man, 
dass  e i n e  neue Anlage e r f o r d e r l i c h  s e i .  Daher könne man n i c h t  
behaupten, e s  handle s i c h  um e i n e  d r ing l i che  Aufgabe. Man h ä t t e  
genügend Z e i t  gehabt, e inen  Ber icht  und Antrag zu un te rb re i t en .  
Ob Kaufvertrag oder Leasing s e i  an s i ch  unerheblich.  

S t a d t r a t  W.A. Beqqlin w e i s t  darauf h in ,  dass  man v o r e r s t  d i e  
Bewilligung der  PTT habe einholen müssen. Die b i s h e r i g e  Anlage 
habe f u n k t i o n i e r t  und s e i  1371 auf e ine  neue Frequenz umge- 
s t e i l t  worden. E s  dränge s i c h  jedoch auf ,  e i n  besse res  und 
s i c h e r e s  System anzuschaf£en, 

A. Bühlmann kann n i c h t  verstehen,  dass  man e i n e  besondere Vor- 
lage  f o r d e r t .  Man habe Gelegenheit ,  j e t z t  dazu S te l lung  zu 
nehmen. 

D r .  R. Mosimann wiederhol t  se ine  Erklärung, dass  d i e  j e t z i g e  
Anlage n i c h t  funkt ioniere .  Zum Beweis z i t i e r t  e r  aus einem 
Ber ich t  des  Po l i ze i inspek to ra tes  an das Pol izeiamt folgende 
S t e l l e :  "Leider z e i g t e  s i c h  ba ld  einmal, dass  d i e  Umstellung 
auf d i e  neue Frequenz (1971) sehr  n a c h t e i l i g e  Folgen h a t t e .  
So bestehen heute  zah l re iche  Funklöcher und d i e  Verbindung 
zwischen den Kleinfunkgeräten i s t  der  baul ichen Verhäl tn isse  
i n  unserer  S tad t  wegen nur halbwegs gewährleistet,Suchaktionen 
und ve rkehrspo l i ze i l i che  Einsä tze  a n l ä s s l i c h  von Veranstal-  
tungen etc. werden durch mangelhafte Funkverbindung auscer- 
o r d e n t l i c h  erschwert." E r  h a l t e  d i e  vorgeschlagene Aenderung 
a l s  g e r e c h t f e r t i g t .  Aber es müsse h i e f ü r  e i n  Ber ich t  und Antrag 
vorgelegt  werden, Gemäss den Erklärungen von S t a d t r a t  1i.A. 
Hegglin habe man d i e  Bewilligung de r  PTT anfangs 1977 e rha l t en .  
D e r  S t a d t r a t  h ä t t e  somit genügend Z e i t  gehakt,  e i n e  Vorlage an 
den Grossen Gemeinderat auszuarbei ten,  

S t a d t r a t  D r .  M. Fr iqo i s t  de r  Ansicht, e s  gehe b e i  c l . i ; e~ern  Gqschäft 
um e i n e  Anpassung und grundsä tz l ich  n i c h t  um neue Kosten, 
E s  werde d i e  bestehende Anlage e r s e t z t .  Wenn de r  Grosse Gemein- 
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d e r a t  den Kredi t  n i c h t  bewi l l ige ,  könne der  Vertrag n i c h t  ab- 
geschlossen w e r d ~ n .  Die Kompetenz des Grossen Gemeinderates 
sei somit gewahrt. Der e r f o r d e r l i c h e  Betrag werde jedes Jahr  
i n s  Budget aufgenommec, 

R. Paul entnimmt den Ausführungen von S t a d t r a t  D r .  M. Fr igo,  
d a s s  f ü r  d i e  Renovation e i n e s  Schulhauses oder f ü r  den Ersa tz  
von Baumaschinen e i n  Ber ich t  und Antrag an den Grossen Gemeinde- 
r a t  s i c h  erübrige.  Diese Auffassung h a l t e  e r  n i c h t  f ü r  r i c h t i g .  

S t a d t r a t  D r .  M. Fr iqo entgegnet ,  dass  i m  Budget jewei ls  e i n  
bestimmter Betrag f ü r  Unte rha l t sa rbe i t en  an Schulhäusern e in-  
g e s e t z t  werde, welcher vom Grossen Gemeinderat jedes J a h r  
b e w i l l i g t  werde. lTur i n  S p e z i a l f ä l l e n  habe man dem Grossen 
Gemeinderat e inen  Ber icht  und Antrag vorzulegen. 

Nach R,  Paul handel t  e s  s i c h  i m  vorliegenden F a l l  um e i n e  
Neuanschaffung, welche i n  d i e  Kompetenz des Grossen Gemeinde- 
r a t e s  f a l l e .  E s  s e i  daher notwendig, dem Grossen Gemeinderat 
e i n e  Vorlage zu un te rb re i t en .  

H. Opprecht e r k l ä r t ,  d i e  Methode des Leasings s e i  e i n  "bekannter 
Trick":  um Budgetposten umgehen zu können. E r  bezweif le  n i c h t  
d i e  Notwendigkeit der  neuen Anlage. E r  stimme der  Auffassung von 
P. Bossard zu, dass  d i e  Kompetenz des StadLrates  i n  Qer  Gemein- 
deordnung erhöht  werden s o l l t e ,  wobei g l e i c h z e i t i g  d i e  Frage der  
Leasing-Verträge zu rege ln  s e i .  E r  t r e t e  f ü r  e i n  kor rek tes  
Vorgehen e i n  und e s  gehe n i c h t ,  s i c h  gegense i t ig  h i n t e r s  Licht  
zu führen. An s i c h  müsse man den verlangten Kredi t  ablehnen. 
Wenn er trotzdem zustimme, so nur deshalb,  we i l  d i e  An- 
schaffung u n b e s t r i t t e n  s e i  und er gegen adminis t ra t iven  Leer- 
l a u f  s e i .  E r  hof fe ,  der  S t a d t r a t  werde aus d i e s e r  Diskussion d i e  
e r forder l ichenlehren  ziehen. 

S t a d t r a t  W.A. Hegqlin w e i s t  den Vorwurf von H. Opprecht, der  
S t a d t r a t  versuche, den Grossen Gemeinderat h i n t e r s  L ich t  zu 
führen, zurück. E r  s e i  bereit, s o f o r t  sämtl iche Unterlagen und 
Offer ten  ~ ' r > r z u l c g ~ ~ i .  Die Miete erweise s i c h  a l s  güns t ige r  und 
zweckmässiger, we i l  man s i c h  besse r  an neue Entwicklungen an- 
passen könne, 

H. Opprecht e rwider t ,  s e i n e  von S t a d t r a t  W.A. ~ e g g l i n  bean- 
staizdete Er!cläru;ig s e i  allgemein aufzufassen und i n  dem Sinne 
zu verstehen,  dass  der  Versuch vorkomme, über den Weg des 
Leasings das Budget zu umgehen. 

J . -P .  Flachsmann h ä l t  nochmals f e s t ,  dass  d i e  Kompetenzen i n  
der  Gemeindeordnung k l a r  g e r e g e l t  se in .  Der Grosse Gemeinde- 
r a t  s e i  v e r p f l i c h t e t ,  f ü r  d i e  Einhaltung d i e s e r  Regelung zu 
sorgen, Wenn der  Gemeindzrat den umst r i t tenen  Kredi t  bewi l l ige ,  
komme e r  seinen Verpflicntungen n i c h t  nach. Der S t a d t r a t  habe 
d i e  Kompetenzen ü b e r s c h r i t t e n  und e r  sei anzuweisen, f ü r  d i e  
Anschaffung der  neuen Funkanlage dem Grossen Gemeinderat e inen 
Ber ich t  und Antrag zu un te rb re i t en .  
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E. V i l l i q e r  i s t  der  Ansicht ,  es s e i  genug d i s k u t i e r t  worden. 
Grundsätzl ich h ä t t e  der  S t a d t r a t  e inen Ber icht  und Antrag 
vorlegen müssen. Der S t a d t r a t  wisse nun, um was e s  gehe. D i e  
Anschaffung der  neuen Funkanlage s e i  g e r e c h t f e r t i g t ,  und e r  
sehe n i c h t  e i n ,  weshalb h ie rüber  noch v i e l  Z e i t  zu v e r l i e r e n  
s e i .  

Weiter wird das Wort n i c h t  ve r l ang t .  Der Vorsitzende l ä s s t  
daher abstimmen. Dem Antrag des S t a d t r a t e s  auf Bewilligung 
d i e s e s  Kredi tes  s t e h t  der  Antrag von D r .  S. Ul r ich  auf Ab- 
lehnung d i e s e s  Kredi tes  gegenüber. 

D i e  Abstimmung über den Antrag des  S t a d t r a t e s  e r g i b t  Stimmen- 
g l e i c h h e i t ,  nämlich 17 : 17  Stimmen. Dem Ratspräsidenten 
f ä l l t  daher der  S t ichentscheid  zu. 

Ratspräs ident  D,  Elsener  f ü h r t  folgendes aus: E s  gehe um einen 
grundsätzl ichen und wicht igen Entscheid. Die Kompetenzordnung 
müsse e ingehal ten  werden. Durch d i e  Verweigerung des Kredi tes  
würde dem S t a d t r a t  e i n e  Strafaufgabe aufgebürdet. Der S t a d t r a t  
habe erkannt ,  dass  e r  s i c h  an d i e  Vorschrif ten zu h a l t e n  habe. 
W e i l  d i e  Anschaffung an s i c h  u n b e s t r i t t e n  s e i  und aus prakt i schen 
Erwägungen gebe e r  den St ichentscheid  f ü r  den Antrag des  Stadt-  
r a t e s ,  Somit i s t  der  bean t rag te  Kredi t  f ü r  den Pol ize i funk 
b e w i l l i g t .  

Zu weiteren Nachtragskrediten wird das Wort n i c h t  ver langt .  

Deta i lbera tung 

E s  werden keine Wortbegehren g e s t e l l t .  D e r  Vorsitzende e r k l ä r t  
daher T i t e l ,  Ing ress  sowie d i e  Z i f f e r n  1 und 2 des Beschlusses- 
entwurfes a l s  beschlossen, 

Ein  Rückkommensantrag wird n i c h t  g e s t e l l t .  

I n  de r  Schlussabst imunq w i r d  d i e  Vorlage m i t  26 o 2 Stimmen 
gutgeheissen. 

D e r  Beschluss l a u t e r :  

BESCHLUSS DES GROSSEN GEMEINDERATES VON ZUG NR. 3 52 
BETREFFEND NACHTRAGSKREDITE ZUM VORANSCHLAG 1977 

DER GROSSE GEMEINDERAT VON ZUG 

nach Kenntnisnahme von Ber icht  und Antrag des  S t a d t r a t e s  
Nr.456 vom 26. J u l i  1977 

b e s c h l i e s s t :  

1, D i e  Nachtragskredite i m  Betrage von Fr.282'800.-- zum Vor- 
anschlag 1977 werden b e w i l l i g t ,  
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2 ,  Dieser Beschluss t r i t t  s o f o r t  i n  Kraft .  E r  i s t  i m  A m t s -  
b l a t t  zu ve rö f fen t l i chen  und i n  d i e  Sammlung der  R a t s -  
beschlüsse aufzunehmen, 

Der S t a d t r a t  wird m i t  dem Vollzug beauf t r ag t .  

6. Finanzprogramm 1977 - 1981 

E s  l i e g t  vor: 

Ber icht  und Antrag des  S t a d t r a t e s  Nr-455, 

Namens der  Geschäftsprüfungskommis~ion s t e l l t  P. Bossard den 
Antrag, e s  s e i  vom Finanzprogramm Kenntnis zu nehmen. E s  
kOnne h ierüber  ke in  r ech t sve rb in6 l i che r  Beschluss g e f a s s t  
werden. E s  brauche f ü r  jede Pos i t ion  e i n e  s p e z i e l l e  Vorlage 
a n  den Grossen Gemeinderat. Das Finanzprograrnm ze ige ,  wie 2 i e  
Finanzlage der S tad t  s i c h  entwickle ,  wenn d i e  vorgesehenen 
Projekte  ausgeführt  werden. 

D r .  R, Mosimann erkundigt  s i ch ,  weshalb f ü r  Landkaufe i n  den 
Jahren  1978, 79 und 80 e i n  weniger hoher Kredi t  e i n g e s e t z t  
werde a l s  i m  Finanzprograrnm 76 - 80. 

S t a d t r a t  W,A. Kegglin f ü h r t  aus,  dass  i n  den l e t z t e n  Jahren 
verschiedene grosse Landkäufe vorgenommen worden se ien ,  Zudein 
sei beabs ich t ig t ,  das  Siedlungsgebiet  und damit auch d i e  Zone 
des  ö f fen t l i chen  I n t e r e s s e s  zu verk le inern .  Aus d iesen  Gründen 
habe man angenoptnen, e s  werde i n  den nächsten Jahren  wenic;ar 
Geld £ur Landkäufe beno t ig t .  Man müsse s i c h  jedoch bewusst s e i n ,  
d a s s  e s  s i ch  um c l n c  Uchatzung handle. 

P. Schwerzmann wünscht Antwort auf d i e  Frage, warum f ü r  d i e  
Seeufergestal tung k e i n  Betrag mehr e i n g e s e t z t  sei. I m  Finanz- 
Programm 76 - 80 s e i  d i e s  noch der  F a l l  gewesen, I n  diesem 
Zusamr.enhang h ä l t  e r  f e s t ,  dass  e s  f a l s c h  wäre, den Badplatz 
Siehbach auf zuheben. 

S t a d t r a t  D r ,  M, Fr iqo e r k l ä r t ,  dass  f ü r  d i e  nächsten J a h r e  
ke ine  Aenderunyen geplant  se ian ,  E s  bestehe z,Z, auch k e i n  
Konzept über e i n e  Neugestaltung des Seeufers,  Deshalb habe 
man d iesen  Be t r a g  i m  nauen Finanzprogramm weggelassen. Eben- 
f a l l s s e i  der Betrag fiiz den Ausbau der :Jeidstrasse ges t r i chen  
worden, da d iese  Arbeiten i n  äen nächsten Jahren n i c h t  vorge- 
nommen würden, 

S t a d t r a t  D r ,  R. Kuqler w e i s t  darauf h in ,  dass  i m  Finanzprogramm 
e i n  Betrag von Fr.200'003.-- f6r d i e  Neuuniformierung der 
Feuerwehr feh?..e, E s  s e i  gep lan t  gewesen, etappenweise vorzu- 
gehen und d i e  M i t t e l  über das Budget zu verlangen. E s  habe 
s i c h  jedoch geze ig t ,  dass  es günst iger  und zweckmässiger s e i ,  
d i e  U~iforrnen auf einmal snzuschaffen, Zu cegebener Z e i t  
werde man dem Grossen Gemeinderat e inen entsprechenden Ber icht  
und Antrag unterbuei ten.  
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A, Merz e r k l ä r t ,  e r  vermisse unter  dem T i t e l  "Diverses" einen 
Posten f ü r  d i e  Zivilschutzplanung. Die Berei ts te l lungsraume 
f ü r  Einsatzequipen se ien  noch n i c h t  e r s t e l l t .  E r  e r s u c h t  den 
S t a d t r a t ,  d i e s e  Aufgabe n i c h t  zu vernachlässigen. 

, L 

S t a d t r a t  D r ,  R. Kuqler e rwider t ,  dass  d i e  Zivilschutzplanung 
i n  diesem Jahr  ha5e beendig t  werden können, Für Ziv i l schutz-  
anlagen sei auf S. 8 des  Finanzprogrammes un te r  Bauten e i n  
Betrag von Fr.1'900'000.-- e i n g e s e t z t .  

J , -P .  Flachsmann begrüss t  d i e  Ers t e l lung  des  Finanzprogrammes, 
E s  sei e i n  M i t t e l ,  um Zielsetzungen vorzunehmen und P r i o r i t ä t e n  
festzulegen.  

Weiter wird das Wort n i c h t  ver langt ,  

Der Vorsitzende s t e l l t  f e s t ,  dass  der  Rat vom Finanzprogramm 
1977/1980 Kenntnis genommen habe. 

7. Motion D r ,  0, Karner b e t r e f f e n d  Krisenlagen 

E s  l i e g t  vors 

Ber ich t  und Antrag des  S t a d t r a t e s  Nr.461 

S t a d t r a t  D r .  0. Kamer f ü h r t  aus, dass  b e i  der  Einreichung der  
Motion i m  Jahre  1971 andere Voraussetzungen bestanden hä t t en .  
D i e  i n  der  Motion g e s t e l l t e n  Begehren se ien  e r f ü l l t .  E s  sei 
e i n e  I n s t i t u t i o n  geschaffen worden, d i e  i n  Krisenlagen handeln 
könne. E s  gebe noch verschiedene andere ungelöste  Probleme, 
wie z .B.  der  Kulturgüterschutz.  

Das Wort wird we i t e r  n i c h t  ver langt .  

D e r  Vorsitzende s t e l l t  daher f e s t ,  dass  der  Rat dem Antrag des 
S t a d t r a t e s ,  vom vorstehenden Ber icht  Kenntnis zu nehmen und 
d i e  Motion D r .  0. Kamer be t re f fend  Krisenlagen von der  Ge-  
s c h ä f t s l i s t e  abzuschreiben, s t i l lschweigend zugestimmt habe, 

8.  Liegenschaft  Daheim, Ausbau und Renovation 

E s  l i egen  vor: 

Ber icht  und Antrag des S t a d t r a t e s  Nr-457 
Ber icht  und Antrag der  Geschäftsprüfungskommission Nr-457.1 
Ber icht  und Antrag der  Baukommission Nr.457-2 



D r .  S, Ul r ich ,  P räs iden t  d e r  Baukommission, w e i s t  auf den 
s c h r i f t l i c h e n  Ber i ch t  h i n ,  

P,  Bossard, welcher den abwesenden Präs identen  d e r  Geschäfts-  
prüfungskornmission v e r t r i t t ,  verweis t  e b e n f a l l s  auf den s c h r i f t -  
l i c h e n  Ber i ch t  d e r  Geschäftsprüfungskommission. 

S t a d t r a t  D r .  0, Kamer f ü h r t  aus,  es werde e i n e  opt imale  
Nutzung e r r e i c h t ,  Ohne Zweifel  h ä t t e  m i t  einem Neubau e i n e  
b e s s e r e  Raumaufteilung e r z i e l t  werden können. D e r  Gestal tung 
d e r  Umgebung werde v o l l e  Aufmerksamkeit geschenkt werden. E s  
sei zu berücks ich t igen ,  d a s s  d i e  Bevölkerung an d e r  Erhal tung 
d e s  bestehenden Gebäudes I n t e r e s s i e r t  sei. 

Das Wort wird we i t e r  n i c h t  ve r l ang t .  D e r  Vorsitzende e r k l ä r t  
daher E i n t r e t e n  a l s  beschlossen.  

Deta i lbera tung  

E s  werden ke ine  Wortbegehren g e s t e l l t ,  Ra t sp räs iden t  D. Elsener  
e r k l ä r t  daher T i t e l  und Ing res s  sowie d i e  Z i f f e r n  1 und 2 des  Be- 
schlussesentwurfes  a l s  beschlossen,  

E in  Rückkommensantrag wird n i c h t  g e s t e l l t .  

I n  de r  Schlussabstimrnunq wird d i e  Vorlage m i t  34 : 0 Stimmen 
gutgeheissen.  

D e r  Beschluss l a u t e t :  

BESCH&USS DES GROSSEN GEM33INDERATES VON ZUG NR.353 
BETREEFEND LIEGENSCHAFT DAHEIM, AUSBAU UND RENOVATION 

DER GROSSE GEMEINDERAT VON ZUG 

nach Kenntnisnahme von E e r i c h t  und Antrag d e s  S t a d t r a t e s  
Nr-457 vom 5. August 1977 

b e s c h l i e s s t :  

1. Für den Ausbau und d i e  Penovation der  Liegenschaf t  Daheim 
wird e i n  Kred i t  von Fr.750'000.-- zu Lasten de r  ausser -  
o rden t l i chen  Verwaltungsrechnung b e w i l l i g t ,  

Der Kredi t  ände r t  s i c h  bis zum Zei tpunkt  der  Vertragsaus- 
f e r t i g u n g  entsprechend dem Zurcher Baukostenindex, nach 
Vertragsabschluss  b i s  zu r  Beendigung um d i e  ausgewiesenen 
Lohn- und Naterialpreisänder~ngen~ 

2 .  D i e s e r  Beschluss t r i t k  u n t e r  dem Vorbehalt des  Referendi.lms 
gemäss § 6 de r  Gemeindeordnung s o f o r t  i n  Kra f t .  

E r  i s t  i m  Amtsblatt  zu v e r ö f f e n t l i c h e n  und i n  d i e  Sammlung 
de r  Ratsbeschlüsse aufzunehmen. 

D e r  S t a d t r a t  wird m i t  dem Vollzug b e a u f t r a g t .  



- 6. September 1977 - - 432 - 

9, Sanierungsmassnahmen an der  Meisenbergstrasse zugunsten der  
Fussgänger 

E s  l i e g e n  vor: 

Ber icht  und Antrag des  S t a d t r a t e s  Nr-458 
Ber icht  und Antrag der  Baukommission N r  -458.1 

D r .  S. Ulr ich,  P räs iden t  der  Baukommission, w e i s t  auf den 
s c h r i f t l i c h e n  Ber icht  h in .  

Namens der  Geschäftsprüfungskommission e r k l ä r t  P. Bossard, 
E i n t r e t e n  s e i  u n b e s t r i t t e n  gewesen. E s  werde bedauert ,  dass  
d i e  Sanierung e r s t  1978 möglich s e i .  I m  Sinne e i n e s  Wunsches 
ersuche d i e  Kommission den S t a d t r a t  zu prüfen,  ob über den 
Winter 77/78 e i n  Provisorium e r s t e l l t  werden könne, D i e  Kom- 
mission beantrage dem Rat, den Kredi t  zu bewi l l igen ,  

S t a d t r a t  D r .  M, Fr iqo s p r i c h t  v o r e r s t  dem Klos ter  Menzingen 
den Dank aus, dass  e s  e i n e r  provisorischen Sanierung zuge- 
s t i m m t  habe. D e r  S t a d t r a t  sei überzeugt,  d a s s  e i n e  Lehnen- 
brücke besser  sei a l s  e i n  Weg zwischen S t r a s s e  und Liegen- 
s c h a f t  Hubertus. M i t  einem Ausbau der  geraden Wegstrecke 
habe s i c h  das  Klos ter  n i c h t  e inverstanden e r k l ä r e n  können. 
Die Ers te l lung  der  Brücke könne e r s t  i m  nächsten J a h r  e r f o l -  
gen, w e i l  das Holz z u e r s t  getrocknet  und zuberei . te t  werden 
müsse. Eine Verbesserung könne s o f o r t  gemacht werden: d i e  
Beleuchtung. Das Klos ter  Menzingen habe vor kurzem dem Stadt-  
r a t  noch e i n  Schreiben zukommen l a s s e n , i n  dem es ausdrückl ich 
e r k l ä r e ,  dass  d i e  Erschl iessung des Gimenengebietes auf andere 
W e i s e  g e l ö s t  werden müsse und n i c h t  über d i e  Meisenbergstrasse.  
E s  gebe se ine  Zustimmung zur Ers t e l lung  der  Lehnenbsücke nur 
un te r  d i e s e r  Bedingung. 

A. Merz u n t e r s t ü t z t  den Antrag der  ~eschäftsprüfungskommis- 
s ion ,  e s  s e i  d i e  Brücke vor dem Winter 77/78 zu e r s t e l l e n .  
Die Trocknung des  Holzes sei k e i n  Problem. 

0. Weber i s t  e r f r e u t ,  dass e i n e  Lösung der  prekären Verkehrs- 
v e r h ä l t n i s s e  b e i  der  Kurve unterha lb  der Klinik Meisenberg 
gefunden werden konnte. Das Entgegenkommen des Klos te r s  
Menzingen s e i  verdankenswert. Das Kloster  habe Bedenken gegen 
e i n e  Verminderung des  nutzbaren Landes. E r  h a l t e  d i e  Er-  
s t e l l u n g  e i n e r  Brücke f ü r  unschön. Daher ersuche er den 
S t a d t r a t ,  e rneu t  zu prüfen,  ob n i c h t  d i e  Variante  1 m i t  einem 
Weg zwischen S t r a s s e  und Liegenschaft  Hubertus r e a l i s i e r t  
werden könne. D i e  Ausführung d i e s e r  Variante  wäre s o f o r t  
möglich. 

W e i t e r  wird das Wort n i c h t  ver langt .  Der Vorsitzende e r k l ä r t  
daher E in t re t en  a l s  beschlossen. 
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Deta i lbe ra tung  

E s  werden ke ine  Wortbegehren g e s t e l l t .  R a t s p r ä s i d e n t  D.  E l sener  
e r k l ä r t  daher  T i t e l  und I n g r e s s  sowie d i e  Z i f f e r n  1 und 2 des  
Beschlussesentwurfes  a l s  besch lossen .  

E in  Rückkommensantrag wi rd  n i c h t  g e s t e l l t .  

I n  d e r  Schlussabstimmunq w i r d  d i e  Vorlage m i t  34 2 0 Stimmen 
gutgehe issen .  

D e r  Beschluss  l a u t e t :  

BESCHLUSS DES GROSSEN GEMEINDERATES VON ZUG NR. 3 54 
BETREFFEND SANIERUNGSMASSNAHMEN AN DER MEISENBERGSTRASSE 
ZUGUNSTEN DER FUSSGAENGER 

DER GROSSE GEMEINDERAT VOM ZUG 

nach Kenntnisnahme von B e r i c h t  und Antrag d e s  S t a d t r a t e s  
Nr.458 vom 5. August 1977 

b e s c h l i e s s t :  

1, Den Sanierungsmassnahmen an d e r  Meisenbergs t rasse  zugunsten 
d e r  Fussgänger wi rd  zugestimmt und h i e f ü r  e i n  K r e d i t  von 
Fr.107'000.-- zu Las ten  d e r  aus se ro rden t l i chen  Verwaltungs- 
rechnung b e w i l l i g t  . 
D e r  K r e d i t  ä n d e r t  s i c h  bis zum Zei tpunkt  d e r  Ver t ragsaus-  
f e r t i g u n g  entsprechend dem Zürcher Baukostenindex,nach 
Ver t ragsabsch luss  b is  z u r  Beendigung d e r  Arbe i t en  um d i e  
ausgewiesenen Lohn- und Materialpreisänderungen. 

2, Dieser Beschluss  t r i t t  u n t e r  dem Vorbehal t  des Referendums 
gemäss S; 6 d e r  Gemeindeordnung s o f o r t  i n  Kra f t .  

Er  i s t  i m  Amtsb la t t  zu v e r ö f f e n t l i c h e n  und i n  sie Sarriml.ung 
d e r  Ra tsbesch lüsse  auf  zunehmen. 

D e r  S t a d t r a t  wi rd  m i t  dem Vollzug b e a u f t r a g t .  

10. Bau e i n e r  A l tö l sammels t e l l e  i m  Werkhofareal Göbli  

E s  l i e g e n  vor: 

B e r i c h t  und Antrag d e s  S t a d t r a t e s  Nr.459 
B e r i c h t  und Antrag d e r  Baukomnicsion Er.459.1 

D r .  S. U l r i ch ,  P r ä s i d e n t  d e r  Baukommission, ve rwe i s t  auf  den 
s c h r i f t l i c h e n  B e r i c h t  und f ü h r t  ergänzend dazu aus ,  d a s s  an- 
l ä s s l i c h  d e r  Si tzung d e r  Baukommission n i c h t  a l l e  !?rasen 
h ä t t e n  z u f r i e d e n s t e l l e n d  beantwor te t  werden können. Nachträg- 
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l i c h  habe das Bauamt, w i e  es i m  s c h r i f t l i c h e n  Ber icht  e r -  
wähnt s e i ,  zu den offenen Fragen noch Ste l lung genommen. E r  
habe Gelegenheit gehabt,  m i t  einem Fachmann über d i e s e  
Anlage zu d i sku t i e ren .  E s  s e i  n i c h t  a l l e s  einwandfrei  g e l ö s t  
und das Bauamt würde gu t  tun ,  gewisse Punkte nochmals zu 
überprüfen. E r  h a l t e  e s  auch f ü r  wicht ig,  dass  d i e  Be- 
völkerung von Z e i t  zu Z e i t  auf d i e s e  Altölsammelstelle auf- 
merksam gemacht werde. Nur dadurch werde das  anges t rebte  
Z i e l  e r r e i c h t .  Namens der  Baukommission s t e l l e  e r  den Antrag, 
e s  sei auf d i e  Vorlage e i n z u t r e t e n  und i h r  zuzustimmen. 

Nach Ansicht von S t a d t r a t  D r .  M. Fr igo e n t s p r i c h t  d i e  Altöl-  
sammelstelle i n  jeder  Hins icht  den g e s t e l l t e n  Anforderungen. 
Man habe d i e  notwendigen Abklärungen ge t ro f fen .  Das Gewässer- 
schutzamt habe b e s t ä t i g t ,  d a s s  d i e  Anlage i n  Ordnung s e i .  

Das Wort wird we i t e r  n i c h t  ver langt .  D e r  Vorsitzende e r k l ä r t  
daher E in t re t en  a l s  beschlossen. 

Detai lberatung 

E s  werde ke ine  Wortbegehren g e s t e l l t .  Ratspräs ident  D. Elsener  
e r k l ä r t  daher T i t e l  und Ingress  sowie d i e  Z i f f e r n  1 und 2 des 
Beschlussesentwurfes a l s  beschlossen, 

Ein Rückkornmensantrag wird n i c h t  g e s t e l l t .  

I n  de r  Schlussabstimmunq wird d i e  Vorlage m i t  30 : 0 Stimmen 
gutgeheissen. 

Der Beschluss l a u t e t :  

BESCHLUSS DES GROSSEN GEMEINDERATES VON ZUG NR. 3 55 
BETREFFEND BAU EINER ALTOELSAMMELSTELLE I M  WERHOFAREAL GOEBLI 

DER GROSSE GEMEINDERAT VON ZUG 

nach Kenntnisnahme von Ber icht  und Antrag des  S t a d t r a t e s  
Nr.459 vom 5. August 1977 

b e s c h l i e s s t o  

1. Dem Bau e i n e r  Altölsammelstel le  i m  Werkhofareal Göbli, wird 
zugestimmt und h i e f ü r  e i n  Kredi t  von Fr.69'000.-- zu Lasten 
der  ausserordent l ichen Verwaltungsrechnung b e w i l l i g t .  

2, Dieser Beschluss t r i t t  un te r  dem Vorbehalt des  Referendums 
gemäss § 6 der  Gemeindeordnung s o f o r t  i n  Kra f t .  

E r  i s t  i m  Amtsblatt ::U veröf fen t l i chen  und i n  d i e  Sammlung 
der  Ratsbeschlüsse auf zunehmen, 

Der S t a d t r a t  wird m i t  d-em Vollzug beauf t r ag t .  
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11. Liegenschaft  So l i tude ,  Umbau und Renovation 
-V..- ---- P--.- 

E s  l i e g e n  vor: 

Be r i ch t  und Antrag des  S t a d t r a t e s  Nr,460 
B e r i c h t  und Antrag de r  Geschäftspr~fungskomrnissior, P.Tr,460.1 
Ber i ch t  uiid Antrag der  Bau!;omrnission NT. 460.2 

D r .  S. Ul r ich ,  P räs iden t  d e r  Baukommission, e rgänz t  den 
s c h r i f t l i c h e n  B e ~ i c h t  d e r  Baukommission w i e  f o l g t :  D i e  Bau-- 
kommission sei b e i  der  Priifung der  Vorlage von zvei- K r i t e r i e n  
ausgegangen, E i n e r s e i t s  müsse e i n  Uinbau güns t ige r  zu s tehen  
kommen a l s  e i n  Neubeu und a n d e r s e i t s  müsse es s i c h  bzi der  
S o l i t u d e  um e i n  e rha l tensb-er tes  Gebäude handeln. Beide Voraus- 
sctzurigeri s e i e n  i-~Lch t e ~ j I i i L l  t, Die E l f  Ze~sn ;  ~c eiilem ii7eiibau 
b e t r a g e  nur Ca. 20 %. Ein  Neubau b r inge  jedoch wesent l iche  
V o r t e i l e  und v i e l  S e s s c r e  Geci :a l tunqsmögl ic~~kei '¿e~.  TJarn~ns 627: 
Baukommission s te l le  er Gen Antrag, es s e i  ac f  d i e  Vorlage 
n i c h t  e i n z u t r e t e n .  F a l l s  d e r  Grosse Gev-einderat E i n t r e t e n  
b e s c h l i e s s e ,  beantrage d i e  Kommission, e s  s e i e n  die vom S2adL- 
r a t  aus  dem Voranschlzg ges t r i chenen  Isolc7tionsaibeiCie-i. ans- 
zuführen und der  Kred i t  um ca ,  Fr .  50'000.-- zu erhehen. 

Namens der  Gesch~ftsprüfungskonrnission b e a n t r a g ~  P. 2ogsa:cd.- 
es sei auf d i e  Vorlage e i n z u t r e t e n  und i h z  zuzuskimrnc~~. 3Le 
Gesch~ftsprüfungslrommission hake l e d i g l i c h  gepr-::Ei-, 01-4 6 i e  
Umbaukosten f ü r  d i e  S t a d t  t r a q b a r  se i en ,  Sie habe i2icilt z l~r i~  
Problem S te l lung  genommen, ob e i n  Neubau einem Unibau vorzu- 
z iehen s e i .  D i e  Prüfung d i e s e r  Frage sei Sache ?.er %.L?-. 

kommi s s ion.  

S t a d t r a t  D r .  M, 2 ' r i . c ~  bi.cteJ: den Rat ,  dem A2krag des  S t  a6.t- 
r a t e s  und der  Geschäf tsprüfun~skom-nics ion zuzustinmen und den 
Antrag der  Baukommission abzulehnen, D e r  U ~ b a u  sei avs ver- 
schiedenen Gründen g e r e c h t f e r t i g t ,  Die LFegenicha.Ft Soli+-ude 
e igne  s i c h  sehr  g u t  f ü r  d i e  Au5lahne des  A s i l o  i n f a n t i l e ,  da 
sie e h a n f a l l s  z e n t r a l  gelegen s e i .  Das erl'axderlicl-ie Ra1i.m- 
Programm l a s s e  s i c h  g u t  r e a l i s i e r e n .  D i e  Urnbauicosten unier1 
auch desha lb  sehr  hoch, weil 8 i o  FeucrpoLi~zL i:o;-ie An.~o::i:eriln- 
gen s t e l l e .  Ein Neubau sei  mirdestens  un ei-sc-~ UrS.tte2- Z?~:.re:- 
a l s  e i n  Umbau und n i c h t  nur 20  X ,  wie d i e s  L ) r .  S. Uir ich  
behaupte. E s  sei auch. zu ~~erüc:csiehYiaen,  dass der j s tz icse  
Bau s i c h  g u t  i n  das  S t a d t b i l d  einfb-ge, C r  C J . ~ _ E ~ I ' ~ Z  nic l l t ,  ¿asn 
b e i  einem Neubau e i n e  b e s s e r e  Lösaiig cjeir'unclerz warde-i I.;onne. 
@nn dem Antrag der  Baukommission zuyss t.'.nim.F- ~~/e-:clr?, in6 s s e  eirn 

." 7 -  V ,- . - prov i so r i sche  Lösung f ü r  Li r- V c r i e q u n i  c'cs i - u ~ ~ o  .. .L;. .C L.t -? 
a. gefunden werden, was z u s ä t z l i c h e  Ko,r,:;en ve ru r  sarj>,>ii - , i i . .~:C.~.  

P. Schwerzmann e r k l ä r t ,  er sei oecjcn eicer, lT~n:~c.ll. 6s- 'C' e*yei2- 
s c h a f t  So l i tude ,  D i e  Baukomiss~.on h:?bu cic l 6ie Al- fq¿Fs  
n i c h t  l e i c h t  gemacht. E r  ha1t.e einm Un:,I>au f C r  zi; ii,c.~ic~ ur14 
n i c h t  f ü r  gerecht f  e r t i g c ,  tlan 3abe a12cl-i ?-i?dcre S+a.-c::t>ir kr, 
f ü r  dcrs As i lo  i n f a n t i l e  gesucht ,  v ~ i s  ICctiz2;lr?„ E C x ~ , c i c 7 ;  t - 7 .  an 
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der  Chamerstrasse, P a v i l l o n  usw. E r  sei der  Ansicht ,  das s  das  
Bürgerasyl an der  Chamerstrasse s i c h  g u t  e ignen würde, Die Lage 
sei  e b e n f a l l s  güns t ig  und d i e  e r f o r d e r l i c h e n  Räume vor- 

handen, Auch wären d i e  Kosten f ü r  Ins t ands te l lungs -  und An- 
-Qrn5., passungcarkei ten n i c h t  v e r l o r e n  w i e  b e i  der  I<ah, 

J. -P. Flachsmann bef i i rwortet  e b e n f a l l s  den Antrag de r  Bau- 
k o m i s s i o n  auf Nich te in t r e t en ,  i3ei einem Umbau ergebe sFch 
e i n  P r e i s  p ro  m3 von Pr.330.--. H i t  einem P r e i s  von Pr-360.-- 
p ro  m3, was e inen  Zuschlag von 10 % ausmache, l a s s e  s i c h  e i n  
schöner und zweckmässiger P;Teubau e r s t e l l e n ,  I n  diesem F a l l  
könne ohne ZweLfel e i n  v i e l  bes se res  Raumprograrnrn und e i n e  
besse re  Ausnützung e r r e i c h t  werden a l s  b e i  einem Umbau, Auch 
s e i e n  die Archi tek ten  durchaus i n  der  Lage, e inen  Neubau zu 
planen,  der  s i c h  g u t  i n s  O r t s b i l d  e infügen werde. Er h a l t e  es 
f ü r  angezeigt ,  m i t  einem Neubau zuzuwarten, b i s  auch d i e  an- 
grenzende Liegenschsf t ,  welche b i s  Ende 1979 an den Liebfrauen- 
hof vermie te t  s e i ,  zu r  U-berhauung f r e i  werde. E r  f i n d e  es f ü r  
g ro te sk ,  b e i  d-er LsolaLion zu r2aren und d i e  h i e f ü r  vorge- 
sehenen Kosten zu s t r e i c h e n .  D i e  S t a a t  gebe damit e i n  s c h l e c h t e s  
B e i s p i e l ,  Wenn d i e  Casino-Vorlage vom Volk abgelehnt  werde, 
s t e l l e  s i c h  6 ~ - e  Frage e i n e r  !rurzfrFsLiyen Lösung f ü z  das Asi lo  
i n f a n t i l e  n i c h t ,  

Frau D r .  E ,  E ü i s t  u n t e r s t ü t z t  den Vorschlag von P. Sch,ceizmann 
auf Verlegung des  As i lo  i n f a n t i l e  i n  das  Bürgerasyl ,  Ciece 
Liegenschaft  würde s i c h  h i ezu  sowohl bezügl ich  Lage un6 der  
vorhandenen Räume sehr  g u t  eignen, 

P. Kamm f ü h r t  aus ,  e r  habe d i e  Frage,  ob e i n  Neubau einem 
Umbau vorzuziehen sei,  e b e n f a l l s  eingehend g e p r ü f t .  E r  sei zur  
Ansicht  ge langt ,  e i n  Uxkau sei b e s s e r ,  und zwar aus  folgenden 
Gründen: 

- D i e  s t äd tebau l i che  S i t u a t i o n  müsse e r h a l t e n  b l e iben .  B e i  
einem Neubau sei d i e s  n i c h t  gewähr l e i s t e t .  

- E s  sei ohne w e i t e r e s  und o h ~ e  Mehrkosten möglich, den U i a u  
de r  beiden Liegenschaft.en Soli.tudc und "LiebfrauenhoE" 
etappenweise durchzuführen,  

- B e i  einem Neubau würden m e h ~  Anforderungen an das  Raumprogramrn 
g e s t e l l t ,  was wiederum zu Mehrlcosten führen würde, 

- D i e  Bausubstanz der  Liegenschaft  So l i tude  s e i  i n  Ordnung und 
e r  h a l t e  d i e   vorgesehene:^ Lnvest i t ionen a l s  q e r e c h t f e r t i g t ,  
Ein Neubau drZnge ~ F c h  n i c h t  aiif. 

Entgegen de r  Auffassung von P ,  Kamm h ä l t & .  Kyburz d i e  Liegen- 
s c h a f t  SoSitude n i ~ h t  -rür s~ : , a lC3nrv?e~- t .  21s G?'i>audc Sefi,.iaz 
s i c h  i n  einem sehr  sch lech ten  Zustand. E s  handle  s i c h  um e inen  
sch lechten  Riegelbau, Vö.' l i g  ungenücjerld ceieri auch d i e  Zso l a - -  
t i o n  sowie d i e  Raumhöhe. Es s e i  Z u r  -j-den Rapjp~n ;~kadn, den 
man i n  d i e s e s  Haus i n v e s t i e r e .  E s  sei ohne w e i t e r e s  möglich, 
e inen  Neubau zu e r s t e l l e n ,  de r  s i c h  i n  d i e  Umgebung g u t  e in -  
füge . 



K. B O S S ~ &  e r k l a r t ,  man qer..ii.iine den Cii:.2ruc!;, d i e  1,:ieyenschaZt 
Colitude s e i  e i n e  a l t e  Hutte.  Dieses G e F i Z ~ d c  s e i  hc?zÜcj~.ici? Bau- 
substanz besser  a l s  d i c  Liegenschaft  Eaheim. Eine Iq.s.k~n.3- 
~ t e l l u i . ~ g  sei möglic:l. 3 s  s e i  ~~~r i i c ]~s i ( :~ ; .~ - :~u j ,~~A,  C!as-; f . 2 ~  
das  Asi lo i n f a n t i l e  balcli ciir?e.,i ar.idere:z P l a t z  I~ahei: nV.osel?. Pi-e 
Vor schläqe,  c2s  AsiLo i n f  ~1i i t i l .e  i n  d . i e  i<2 :j:siric: o:?.cir Ln:; 1,G.i-c~er-- 
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P, ßossard fü17,1:t zuc, &: I-:a,Se v~: .-e:~~.  .zii:.r;-! T . : f i > ~ i l l  5: ~ i ~ ? ; k ' ~ . ( ~  
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17.7 7r3-- S t a d t r a t  Dr. O. I . c . r 2 =  vreFst 6azaliL 1iii>, ¿a„s rnzn ii~c3.1 b~xiic!:,- 
s i c h t i g e n  r n G 3 s e ,  w o n e r  Jie K i  n d s r  !co:iint̂ i_ ui?d v:ie s:;.~ 321 bau l;c': 
2u.m Asi lo  i n f  anki1.e yc tz?~;c.r! l;ö-~:~cn. IjxAi,e-: cllesem G e z i c k f : . - p ~ ~ ~ I " : :  
sei d i e  Licigencci~z£t Cn'.i. txde 52s  ;er yeicce~z a 1s das Xi:: ~ S Y - -  

a s y l .  

Skad t rc t  D r  . 13, Frj-q,- 1 ,c I iq i l  -jrovic;orizc;?cn Lösui;i~eri n i c h t  Z~J- -- 
stiinmen. E s  1riird.sn s i c h  Kostcn in Ei?C.rage vori P r ,  120 '000, -- 
l3is F r .  300  ' 009, -- ergs -~ea ,  ;L iiech Ger V,?r ierL-Lc,  Üia msn 
wähle. E r  rrsch"¿c c i i e u  f iir c i r . ~  G~!,civc:c,~c~~:7",~<?~u~.g M i  t 2cn 
Umbau e r h a l t 2  man e3.n: gute, ~ , r d  :~-jr~'c!;rn9~;~igc 3ösung. Eie T,j-ec~:er~- 
s c h a f t  B ü r g e ~ a s y l  s e i  c 3 s c f . t ~  q e l e r ; ~ ~  und erschvi-.rc, d i e  Ilike- 
g r a t i o n  und de:i Rontsi!-T= m i t  anr.-,zen I<i r ~ d e r ~  Kis fU , -c  bi e clci 
Standor t  So7L:ciGe v i e l  ;?cssezc T/Sradsc? tz~~;~gec~  

r. .  A. PTuvsh-gg ki;iq.ri zic-ct xo;r cisn va:cgesehc?en UinSa1-1 ~?-zil.L be-. .. - g e i s t e r n .  E s  s i F  c ia  cc;?lrzhtes Geucha;t:t. Ez s e i  v ie l  -??r-- 
r,Ünf.t.igei, 1zac11 19-13 einen  ?T,3üC~ci zu es:steLleil uri?. clia Lj..r¿cre:s- 
schazt  " Lieb",-ue&~:z:' c i ~ ~ u ~ ~ : - , i . & c , : 1  E ,.; ~j::bz g~;,?iic:.~ .J -'-. -?C': ;L;C.3- . - . .  l ic l~ lce i te i i  £ur a i n e  V i ? ~ l e i ~ u ~ ? . ~  C.:-::; A , s i > - o  r~..rar:-!:¿~l.e, 

5 7 .  H,A. S.L.auG i s t  eben.fal:Ls S ü r  ~qiclil.tcin.i;rs.l-eil, :Das Pcobierii -. . - .. zLer wärine- ~JD,& ~ ~ l ~ ~ J w ~ . i ~ ~ ~ - : L ~ ~ ~ . ~ : . i  ;;c,j. ~~:,~.;,~~:': %e~~:-);:,::.. T Z  c:c?j. t'!Ij:VC:C- 

s t ä n d l i c h ,  dass  mirn pi.cll k nlekr !fiJi~rJ: ria?r.uf I.eqer E~.crci-e ZI?  
-. sparen. C;5 xe?~-  oazr  U X ] ~ ~ G ,  s ie ; - c .~ :  cc?r :- ;;j:-;i.t:ls:l ::C:; :.:.-C C.:.:... - 

wandfrei  geLöct weiden, D c r  S t z ; ? 3 ~ r t  SolituZe l ' i~ l t e  cz i i i ~ h ' ~  

f ü r  i d e a l ,  yt:eil n(jrsi.icll c~D-vc>!~  rii',s ::.:;.r.frrp;c,-.cj-; C!:::.':-?].'-: -:~-'I?c~,<!, 
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Wahl t r e f f e n ,  



D r .  S. U l r i ch  w i d e r s p r i c h t  d e r  Ansicht  von K. Bossard, d a s s  
d i e  Bausubstanz b e i  d e r  L iegenschaf t  S o l i t u d e  besser sei a l s  
b e i  dem Gebäude Daheim. D a s  Haus S o l i t u d e  sei i n  "Leicht-Bau- 
weise" e r s t e l l t  worden und be f inde  s i c h  i n  ä u s s e r s t  schlechtem 
Zustande, Die vorhandene Substanz e igne  s i c h  n i c h t  f ü r  e inen  
Umbau. E s  s e i  auch zu be rücks i ch t igen ,  das s  e i n  Neubau v~ährend 
mindestens d r e i  Generat ionen Bestand h a l t e n  werde, Ein  ULx3au 
werde kaum e i n e  Generat ion über  dauern. Unter diesem Gesichts-  
punkte  sei e s  überhaupt k e i n e  Frage,  wofür man s i c h  zu en t -  
sche iden  habe. E in  Umbau komme v i e l  zu t e u e r .  A3schi iessond 
w e i s e  e r  nochmals auf den S d n t r a g  d e r  Baukommissio~ h i n ,  
wonach i m  F a l l e ,  d a s s  auf  d i e  Vorlage e i n g e t r e t e n  werde, dii., 
Kosten s i c h  mindestens noch um Fr .  50 '000. -- e rh3 len  woi:den. 
E r  nehme n i c h t  an, d a s s  man auf e i n e  genügende I s o l a t i o n  keinen 
W e r t  l egen  werde. 

J.-P.  Flachsmann u n t e r s t ü t z t  da s  Votum se in-s  Rcltc!~ollegen '-1. 
Opprecht. Vore r s t  sei d i e  Eedür fn i s f r age  umfassend a!>zul:l5ren. 

P. Kamm w e i s t  da rauf  h i n ,  dass d i e  L-rage c?er Z s o l ~ t i o r ,  ent- 
sprechend dem Subantrag d e r  Baukommission g e l ö s t  werden könne. 
E s  sei f ü r  i h n  u n t e r  Berücksicht igung a l l e r  Umstände i.:~.rver-- 
s t ä n d l i c h ,  e i n e n  Neubau zu e r s t e l l e n ,  

S t a d t r a t  W.A. Heqqlin l e g t  d i e  T ? i ~ ' z ~ h u ~ y ,  den Zt~cck :?zs "lsi.!.o 
i n f a n t i l e "  sowie dessen  Entwicklung eingehend da r .  D s r  B e t r i e ' b  
d e s  A s i l o  i n f a n t i l e  s e i  s e l b s t t r a g e n d .  Heute s e i e n  uq.qeFd:ir 
60 Kinder un te rgebrach t .  I n f o l g 2  dns RGc!:gzrig~3c ;,ez 23h1 ICL 
Fremdarbei ter  werde auch d ie  Nachfrage nach dem A s i l o  i n f a n t i l e  
abnehmen. Wegen d e s  Cacf PO-Pro j e k t e s  ~ a e r d e  e i n e  ver La-uis n o t -  
wendig. D e r  S t a d t r a t  hsbe verschiedene Var ian ten  gepr i i f t ,  U. a .  
sei auch d e r  Vorschlag gemacht ~70rdcn,  das  A s i l o  i n f a n t i l e  vor- 
übergehen6 i n  d e r  Kaserne unLerzubringen, Dadul-cli wür6en Mosten 
i m  Betrage von Frol2O'0C3.-- bis  Pr.150'000.-- e n t c t h e n ,  Da e s  
s i c h  nur um e i n  Provisorium handeln würde, s e i e n  d i e s e  Auf- 
wendungen n i c h t  zu verzntworten.  A l s  A l t e r n a t i v v o ~ s c h l a g  s e i  £er- 
n a r  d a s  Bürgerasyl  ger~nan.i;worden, L a n g f r i s t i g  h a l t e  e r  auch 
d i e s e  Var ian te  n i c h t  f ü r  zweckrriässi.g. E s  müsste e b c l l f a l l s  m i t  
e rheb l i chen  Kosten ge rechne t  werden. Nach w i e  vor e r a c h t e  e r  
d i e  Verlegung d e s  A s i l o  i n f a n t i l e  i n  d i e  L icgeuschaf t  Sol i t i ide  
a l s  b e s t e  Lösung. E s  b e s t e h e  gegenüber dev A s i l o  infant5-1..e d i e  
moralisckie Verpf l ich tung ,  F d r  eiileii szuell S t z n d o r t  zu sazgen.  

Weiter wird  d a s  Wort n i c h t  v e r l z n g t .  

Dem Antrag d e s  S t a d t r a t e s  steht ,  d e r  Antrag d e r  Raukommission 
auf  N i c h t e i n t r e t e n  gegenüber. 

I n  d e r  Abstimmunq wird  d e r  Antrag des  S t a d t r a t e s  m i t  22 - 1 7  
Stimmen abgelehnt .  

R a t s p r ä s i d e n t  D. E l sene r  s t e l l t  h i e r a u f  f e s t ,  d a s s  d i ezeu  G e -  
s c h ä f t  e r l e d i g t  und von d e r  T r a k t a n d e n l i s t e  abzuschreiben r o i ,  



- 6 ,  September 1977 - - 439 - 

Nach d i e s e r  Ablehnung de r  Vorlage ve r l ang t  S t a d t r a t  W.A, 
Heqqlin nochmals das  Wort und wünscht vom Rat k l a r e  An- 
weisungen f ü r  das  w e i t e r e  Vorgehen. E r  s t e l l t  konkret d i e  
Frage, ob der Rat f ü r  e i n e  Verlegung des  As i lo  i n f a n t i l e  
i n  d i e  Kaserne oder i n s  Bürgerasyl s e i .  

Frau A, ~ i e d e r ö s t  nimmt Bezug auf d i e  Ausführungen von H. 
Opprecht und e r k l ä r t ,  e s  müsse nun v o r e r s t  d i e  Bedürfnis- 
f r age  näher untersucht  werden. E r s t  nachher könne man s i c h  
f ü r  den Standort  entscheiden. 

J . -P ,  Flachsmann s c h l i e s s t  s i ch  dem Votum der  Vorrednerin an. 
Vorerst  müsse d i e  Bedürfnisfrage abgeklär t  werden. 

P. Bossard f ü h r t  aus,  d a s s  e r  gemäss dem Vorschlag von P. 
Schwerzmann e i n e  Verlegung des Asi lo  i n f a n t i l e  i n  das  Bürger- 
a s y l  f ü r  r i c h t i g  e rachte .  Diese Liegenschaft  s e i  h i e f ü r  
güns t ig  gelegen. E r  begrüsse auch d i e  Verwendung d i e s e r  Lie- 
genschaft  f ü r  e inen  ö£fent l ichen  Zweck, 

Ratspräs ident  D, Elsener  we i s t  darauf h in ,  dass  vorgesehen 
s e i ,  d i e  Bibl iothek i n  d i e  Kaserne zu verlegen. E s  s e i  e i n  
Weg zu suchen, der  die Lösung der  Bib l io theksf rage  n i c h t  ver- 
zögere oder er schwere, 

S t a d t r a t  W.A. Heqqlin s te l l t  f e s t ,  dass  o f f e n s i c h t l i c h  dem 
Standort  Bürgerasyl der  Vorzug gegeben werde, E r  mache darauf 
aufmerksam, dass  d i e  e r fo rde r l i chen  Ins tands te l lungs-  und 
Anpassungsarbeiten e rheb l i che  Kosten verursachen werden. Ver- 
mutlich müsste i n  diesem F a l l  das AsLlo i n f a n t i l e  vorüber- 
gehend geschlossen werden, 

E. V i l l i q e r  f ü h r t  aus,  dass  d i e  Kosten f ü r  e i n e  Instand- 
s t e l l u n g  des Bürgerasyls n i c h t  ve r lo ren  seien.Eine Renovation 
d i e s e s  Hauses dränge s i c h  ohnehin schon heute  auf.  

0, Rickenbacher i s t  der  Ansicht,  dass  der  S t a d t r a t  abzuklären 
habe, welche andere Liegenschaften f ü r  d i e  Aufnahme des 
Asi lo  in£  a n t i l e  gee ignet  se ien .  

A. Schärer i s t  auch dafür ,  dass  der  S t a d t r a t  andere Standorte  
zu suchen habe. Wenn ke ine  t ragbare  und zweckmässige,Lösung 
gefunden werden könne, bestehe d i e  Möglichkeit,  auf den 
Standort  Sol i tude  zurückzukommen. 

A. Kyburz e r k l ä r t ,  er habe bezüglich der  Liegenschaft  Sol i tude  
gerade das Gegentei l  s e i n e s  Vorredners sagen wollen. Das 
Umbauprojekt So l i tude  s e i  zu vergessen, D e r  Rat habe k l a r  zum 
Ausdruck gebracht ,  dass zu gegebener Z e i t  auf den Grundstücken 
Sol i tude  und " Liebfrauenhof" e i n  Neubau zu e r  s t e l l e n  sei. 
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S t a d t r a t  W.A. Heqqlin h ä l t  f e s t ,  dass  d i e  Mehrheit des  Rates 
f ü r  e i n e  Verlegung des  Asi lo  i n f a n t i l e  i n  d i e  Liegenschaft  
Bürgerasyl e i n t r e t e ,  D e r  S t a d t r a t  werde auch noch d i e  Liegen- 
s c h a f t  Koch i n  d i e  Prüfung einbeziehen. Zum Votum von 0. 
Rickenbacher e rwider t  e r ,  man habe a l l e  Möglichkeiten unter-  
sucht ,  d i e  f ü r  e i n e  Aufnahme des As,ilo i n f a n t i l e  a l l e c f a l l s  
i n  Frage kämen, Der S t a d t r a t  werde nun neue Abklärungen 
t r e f f e n  und dem Grossen Gemeinderat e inen  neuen Vorschlag 
un te rb re i t en .  

Weiter wird das Wort n i c h t  ver langt .  Der Vorsitzende e r k l ä r t  
daher d i e  Sitzung um 19,45 Uhr a l s  geschlossen. 

Der Protokol l führer :  


